

## Nueva maravilla

Un grupo de arqueólogos descubrió en Tabasco la que sería la estructura ceremonial más antigua construida por los mayas, con más de 3 mil años de antigüedad.

**CULTURA (PÁGINA 16)**



Cortesía: Takeshi Inomata

## Muere Héctor Ortega

El actor y escritor falleció a los 81 años, a causa de un infarto al miocardio. Junto con Alfonso Arau, el histrión formó la primera compañía de mimos de México. **GENTE**



## La casa pierde

Jugar sin público ha sido una pesadilla para los locales en la Bundesliga, que han perdido más de la mitad de sus juegos. ¿Será igual en la Liga MX? **CANCHA**

JUEVES 4 / JUNIO / 2020 CIUDAD DE MÉXICO

52 PÁGINAS, AÑO XXVII NÚMERO 9,651 \$ 20.00

# REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

## Tercer frenón

Las ventas de autos decrecieron 59% durante mayo respecto al mismo mes de 2019 y esto llevó al indicador a sumar tres meses con cifras desfavorables a tasa anual. **NEGOCIOS 6**

## ¿Tiene apuros? Rásquese con el dinero de su Afore

CLAUDIA SALAZAR

Morena en la Cámara de Diputados propuso que los trabajadores que hayan perdido su empleo durante la emergencia sanitaria por Covid-19 puedan retirar hasta 13 mil 308 pesos de sus fondos para el retiro (Afore).

La iniciativa, que propone reformar las leyes del Seguro Social y del Infonavit, plantea que los trabajadores que hayan sido despedidos puedan hacer hasta cuatro retiros mensuales por 3 mil 327 pesos o uno solo por 13 mil 308 pesos.

Se trata de la respuesta de Morena a la demanda de organizaciones sociales y legisladores de Oposición de aprobar un ingreso mínimo emergente para la contingencia, aunque en este caso no sería con recursos del Gobierno federal, sino que los

recursos provendrían de los mismos ahorros para el retiro del trabajador.

Según los cálculos de Morena, con base en las cifras de abril, se prevé que 555 mil 247 personas podrían echar mano de estos recursos y, de ser así, representarían 7 mil 389 millones de pesos de las Afores.

Delgado dijo que no se pueden retirar más fondos porque implicarían una pérdida considerable a la tasa de remplazo en el sistema de pensiones y en la capacidad para otorgar préstamos por parte del Infonavit.

“De ninguna manera representa un riesgo de corrida para las Afores, como ya andan diciendo por ahí. Eso es absolutamente falso. Es una propuesta responsable para los trabajadores y para el Sistema de Ahorro para el Retiro”, planteó el legislador.



## A LA DERIVA

La tormenta tropical “Cristóbal” ha dejó hasta ayer un muerto, 202 viviendas dañadas y tres hospitales afectados. La imagen corresponde a Cd. del Carmen.

## Paran terminal 3 del AICM

AZUCENA VÁSQUEZ

La construcción de la terminal 3 del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), propuesta por el actual Gobierno federal, fue cancelada para este año por el recorte al presupuesto federal para enfrentar la pandemia del Covid-19.

Grupo REFORMA consultó a la SCT al respecto sin obtener respuesta y la SHCP dijo que correspondía a la primera dependencia hablar

sobre el tema.

“Quedó totalmente fuera (de los planes). Ya lo hicieran oficial”, confirmó una fuente.

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) frenará las obras de reubicación que estaba realizando dentro del AICM, ya que la terminal 3 estaría ubicada en donde actualmente se encuentran las instalaciones de esta dependencia y de Marina.

El AICM admitió que se postergaron estudios.

## Ejecutan a 80 personas al día durante la pandemia

CÉSAR MARTÍNEZ

Los balazos han superado por mucho a los abrazos.

La actividad criminal de los cárteles de la droga se recrudeció en México durante la contingencia sanitaria por el Covid-19.

Entre el 1 de abril, cuan-

do inició la emergencia sanitaria, y el 31 de mayo, cuando terminó la Jornada Nacional de Sana Distancia, se registraron 4 mil 915 homicidios dolosos, un mil 915 de 80 asesinatos diarios, según datos oficiales de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana.

En el mismo periodo se registraron mil 221 eventos violentos relacionados directamente con actividades cri-

minales, como enfrentamientos, ejecuciones y explosiones, la mayoría con múltiples víctimas mortales, según el Proyecto de Ubicación de Conflictos Armados y Datos de Eventos (ACLEDA, por sus siglas en inglés).

La organización no gubernamental especializada en análisis y mapeo de crisis registró 243 conflictos armados, ya sea entre grupos de civiles o contra alguna auto-

ridad, así como 975 actos de violencia contra civiles, como cataloga generalmente el hallazgo de cuerpos sin vida, y la explosión de tres artefactos.

Durante la contingencia sanitaria, en Michoacán se reactivaron los grupos de autodefensa de Tierra Caliente ante el acoso del Cártel Jalisco Nueva Generación.

En Guanajuato el Cártel de Santa Rosa de Lima desplegó 60 narcocantantes.



AP

## Dicen no a Trump

Mientras las protestas alcanzaron más de 140 puntos de EU, como Los Ángeles (foto), el Secretario de Defensa, Mark Esper, sostuvo que las tropas en servicio no deben enviarse para controlar las protestas como lo sugirió el Presidente.

## Covid-19

### Aclara López-Gatell que algunos decesos ocurrieron entre marzo y abril

DULCE SOTO

La Secretaría de Salud (Ssa) registró ayer mil 92 muertes nuevas y extemporáneas extras por Covid-19. Con estos decesos, el País acumula hasta ahora 11 mil 729 muertes por el virus.

La dependencia notificó también 3 mil 912 nuevos casos confirmados más, con lo que suman ya 101 mil 238 contagios.

De acuerdo con las autoridades de salud, entre los decesos registrados extemporáneamente que hasta ahora no se habían incluido en las cifras oficiales, algunos datan del 25 de marzo y otros del 15 de abril.

Hugo López-Gatell, Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, aseguró que los fallecimientos

## En la lista

Solo seis países han reportado más de mil muertos en un día por coronavirus desde el inicio de la pandemia

DESDE ABRIL		...Y AYER	
	<b>2,683</b> Abril 21		<b>1,349</b>
	<b>1,438</b> Abril 15		<b>1,092</b>
	<b>1,290</b> Abril 17		<b>919</b>
	<b>1,172</b> Abril 21		<b>359</b>

FUENTE: Universidad de Johns Hopkins y World O Meters

reportados ayer corresponden a los últimos 25 días, sin embargo, no habían sido notificados.

“En los últimos 20 o 25 días, tenemos varias (muertes) que han tenido un lento proceder hacia el registro, por distintas razones, y ahí están representadas”, reconoció.

El epidemiólogo detalló que hace unas semanas instalaron una Comisión Técnica para identificar “la mortalidad no observable” es decir,

aquellos decesos que ocurrieron en personas con síntomas de Covid-19 y a quienes no se les tomó en vida una muestra para aplicar la prueba diagnóstica.

Dicha Comisión, detalló, está conformada por expertos en epidemiología, infectología, salud pública, matemáticas y estadística, quienes revisan las actas de defunción y los dictámenes médicos de las personas que fallecieron con enfermedades respira-

torias y sin una confirmación de coronavirus.

“Instalamos desde hace varias semanas una Comisión Técnica que, específicamente, está revisando métodos complementarios para identificar la mortalidad no observable.

“Todavía no tenemos resultados completos, pero ya empezamos a hacer varias exploraciones, que incluyen la revisión de las actas de defunción, en su momento los certificados, y la dictaminación”, expuso.

Con anterioridad, el subsecretario ha explicado que en el certificado de defunción se incorpora información de las personas que fallecen, por Covid, pero que no se puede demostrar por laboratorio.

Ahí se aclara si se trató de un deceso, de un caso confirmado, un caso sospechoso y los casos probables en donde el informe de las pruebas no fue concluyente.

Ha explicado que “en su momento” se hacen dictaminaciones por comités técnicos especializados, unos están en los estados y otro federal.